



# UNPOL

*Flash*

**L'UNPOL ZEPHIRIN CODJO :**

**« LE TRAVAIL COMME UN SACERDOCE »**

*« Professionnel », « humble », « intelligent », « ouvert d'esprit », « plein d'humour »... sont des étiquettes que ses collègues lui collent. L'UNPOL Zéphirin Yedehou CODJO impressionne d'abord par ses qualités humaines, d'une correction exemplaire et sa grande politesse. Cet ancien gardien de la Paix devenu commissaire de Police, titulaire d'un master II en sciences Politiques (option Sécurité Intérieure) de l'Université Lyon III en France est d'une disponibilité incommensurable auprès de ses collègues de bureau mais surtout auprès des nouveaux arrivants dans la Mission. Faisant du travail un sacerdoce, l'UNPOL CODJO se donne corps et âme pour aider les apprenants dans leur processus d'intégration dans la Mission (check-in) mais surtout dans l'appropriation des connaissances et techniques leur permettant d'obtenir le diplôme de formateur obligatoire mais aussi le certificat de mentorat.*

**PIO/UNPOL:** Que pouvez-vous nous dire sur vous, UNPOL CODJIO Zéphirin?

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Je suis UNPOL Zéphirin Yedehou CODJO, 43 ans, de nationalité béninoise, en charge du renforcement des capacités à l'Unité de Développement des Ressource Humaines. Actuellement Commissaire de police, je suis titulaire d'un



master II en Sciences Politiques (Option sécurité intérieure) obtenu à l'université de Lyon III en France.

Mes vingt (20) années de service au sein la police béninoise m'ont permis d'acquérir de fortes expériences professionnelles à tous les niveaux de commandement:

D'abord de 1995 à 2002 j'ai servi à la Compagnie Républicaine de Sécurité comme exécutant et par la suite à la tête d'une compagnie de Maintien et Rétablissement de l'Ordre Public (MROP).

Ensuite, j'ai été déployé au Commissariat Central de Cotonou qui est la plus grande unité de sécurité publique du Bénin de 2002 à 2009 comme assistant du Commissaire Central, en charge de la coordination des activités de la police administrative.

Par ailleurs, mon séjour au poste de commandant du personnel en tenue, à la frontière de Hilla- Condji - Grand Popo de 2009 à 2011, m'a outillé dans les domaines des mouvements migratoires et de la lutte contre la criminalité transnationale.

Enfin de 2011 à 2013, j'ai occupé successivement le poste du commissaire de police de la ville d'Agblangandan et d'adjoint au commissaire central de la ville de Abomey-Calavi, pour la

coordination des enquêtes judiciaires.

Il n'est pas superflu de préciser qu'avant mon arrivée en République Démocratique du Congo, j'ai été sollicité, durant un an environ, pour le poste de directeur adjoint des études de la réglementation et du contentieux à la Direction Générale de la Police Nationale de mon pays.

Déployé à la police de la MONUSCO, depuis octobre 2014, je suis actuellement formateur à l'Unité de Développement des Ressources Humaines en charge du renforcement des capacités.

**PIO/UNPOL:** Peut-on savoir pourquoi vous avez choisi de servir comme policier dans les Opérations de maintien de la paix et plus particulièrement en RDC?

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Hormis les raisons tenant à la politique de mon pays dans ses rapports avec les Nations Unies, mon objectif immédiat est d'apporter ma modeste contribution à la pacification et la stabilisation de la République Démocratique du Congo. A cela, il faut ajouter mon souci de mieux comprendre les mécanismes des Nations Unies et de devenir un acteur de

la paix et de la sécurité internationale. Ainsi donc, cette opportunité est venue à point nommé pour être une riche expérience pour moi.

**PIO/UNPOL:** Vous êtes l'adjoint au Chef de l'UDRH, une unité créée par la hiérarchie pour le renforcement des capacités des UNPOLs, quelle est aujourd'hui la plus-value que vous avez personnellement apportée?

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Mon affectation à l'Unité de Développement des Ressources Humaines a coïncidé avec les différentes réformes qui ont abouti au nouveau visage de la structure. A ce niveau, j'ai pris une part active aux différents travaux ayant métamorphosé sensiblement le fonctionnement de celle-ci.

En termes de plus-value, sous le contrôle du chef de l'Unité de Développement je peux noter comme avancées la formalisation de l'examen en mentorat et conseil et l'augmentation de 10% environ du taux de réussite à l'évaluation de la formation de formateurs.

De même l'organisation des séminaires, au profit des UNPOLs Chargés de la formation de la Police Nationale Congolaise, révèle également les résultats suivants :

Une plus grande maîtrise des techniques pédagogiques en situation de formation;

Une meilleure appropriation des thématiques pertinentes en matière de sécurisation des élections;

Une nette amélioration des connaissances de la Police Nationale Congolaise en vue d'une gestion professionnelle de la sécurisation des élections, conformément aux lois et règlements en vigueur et des principes des droits de l'homme

**PIO/UNPOL:** Y a-t-il des choses que vous aimeriez faire dans le cadre du mandat et qui ne sont pas encore réalisées?

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Mon séjour à l'Unité comme formateur m'a permis de contribuer au renforcement de capacité des collègues UNPOLs et par ricochet des homologues de la Police Nationale Congolaise. Mon prochain objectif est d'aller sur le terrain pour participer aux mécanismes conjoints destinés à la protection des civils et à la restauration de l'autorité de l'Etat

**PIO/UNPOL:** Qu'est qui vous a le plus marqué dans cette Mission?

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Ce qui m'a le plus marqué, c'est l'ambiance de travail au niveau de l'Unité. Malgré la diversité de nos origines, j'ai du plaisir à aller chaque jour au travail, car les collègues constituent pour moi ma famille d'adoption. L'ambiance du bureau est comme un esprit qui me revigore et me vitalise.

**PIO/UNPOL:** Votre mot de fin.

**UNPOL Zéphirin CODJO:** Il y a quelques années, les médias présentaient Goma comme un enfer. Aujourd'hui cette ville où je travaille, est devenue un grand centre d'attraction où se côtoient toutes les catégories socio-professionnelles. A l'instar de celle-ci beaucoup d'autres régions de la RDC sont en voie de stabilisation. Il y a donc des indices plausibles qui laissent croire que la pacification du Congo prendra fin bientôt.



## ILS ONT DIT SUR LUI...

### UNPOL Nabe CHEF DE L'ETAT-MAJOR:



Dénoncé par son cursus universitaire et son expérience au sein de la Police Nationale du Bénin, l'UNPOL Zéphirin a retenu l'attention de la Commission de Gestion des Ressources Humaines (CGRH) qui l'a aussitôt désigné pour être affecté à l'Unité de Développement des Ressources Humaines (DRH). Où étant, il s'approprie très promptement des outils nécessaires pour mériter la confiance de la hiérarchie de la composante en terme de renforcement de capacité. A ce jour, il assure la responsabilité de la cellule de Renforcement de capacité qui constitue une des priorités de l'Etat-major de la Composante. Car pour que l'appui à la Police Nationale Congolaise (PNC) tant recommandé par la résolution 2211 et celles précédentes du Conseil de Sécurité, soit une réalité sur le terrain, il faudrait que les officiers de police individuels soient capables de transmettre de façon aisée leur savoir, savoir-faire et savoir être aux collègues de la PNC, et c'est ce qui constitue l'essentiel des tâches de la cellule. Au moment, où la cellule de renforcement de capacité amorce un tournant important dans la mise en œuvre de son plan d'action, celui de multiplication de sessions de formations continues au profit des UNPOLs (les policiers des Nations Unies) afin de leur permettre d'accomplir avec professionnalisme leurs missions dans des domaines divers et variés, l'UNPOL Zéphirin fait avec beaucoup d'humilité, d'excellentes choses pour la réalisation de cet objectif stratégique. Son calme et sa sérénité constituent le socle de son management.

### UNPOL Djibril CAMARA CHEF UDRH :

De l'UNPOL Zéphirin CODJO, je retiendrai trois choses qui résument en elles-mêmes sa personnalité.

Son amour pour le travail : l'UNPOL Zéphirin CODJO dans le cadre de l'accomplissement de ses missions fait montre de qualités professionnelles élevées. Il exécute avec dextérité et avec un cœur égal toutes les tâches qui lui sont confiées. A ce titre, retenir qu'il est un officier engagé, déterminé et qui plus ne rechigne jamais à la tâche. Quel que soit le volume de travail, je ne l'ai jamais vu se plaindre ou grincer les dents. Si vous lui confiez une mission quelconque, c'est avec une générosité et un allant sans limites qu'il l'exécute.

Chez lui, le travail est un sacerdoce, un devoir qui le pousse à se sublimer à tout instant ;

Son Intelligence : lorsque que vous engagez une discussion avec l'UNPOL CODJO, ce qui vous frappe, le plus, c'est son intelligence. Cela transparait dans ses répliques et ses propositions. L'esprit alerte, il saisit rapidement les instructions que vous lui transmettez avant de leur donner corps.

Son intelligence et son esprit ouvert lui ont permis de gravir rapidement les échelons dans la police de son pays. Ainsi de gardien de la paix, il est devenu au bout de quelques années un commissaire de police chevronné.

Etat d'esprit : je peux affirmer sans risque de me tromper que l'UNPOL Codjo s'est paré de qualités humaines exceptionnelles pour accomplir ses missions. Sur ce point, il faut surtout retenir au-delà de toute chose, l'état d'esprit exemplaire de cet UNPOL qui nonobstant la pression, les desiderata des UNPOLs, les nombreuses sollicitations, parvient toujours à tirer son épingle du jeu. Jamais d'écart de langage ou d'attitudes de nature à indisposer ses interlocuteurs.

Cet excellent état d'esprit rejaillit dans ses rapports avec ses collègues. En effet, en ma qualité de chef de l'UDRH, je ne suis jamais intervenu pour aplanir un différend impliquant l'UNPOL CODJO.

Au contraire, quand la situation devient tendue, par un brin d'humour dont il a le secret, il parvient toujours à égayer l'atmosphère. En un mot, il s'efforce quotidiennement de maintenir un climat convivial au sein de l'UDRH.



### UNPOL Guilavogui G. Solange:



Les mots, peut-être, vont me manquer, pour parler de l'UNPOL Codjo Zéphirin. Ce que je retiens, particulièrement de lui, c'est sa disponibilité, son savoir-faire relationnel et son professionnalisme qui m'ont le plus marquée. D'ailleurs à l'UDRH, nous formons une famille, au sein de laquelle le partage et la consultation sont monnaie courante. Cet UNPOL ne sait pas dire

non lorsqu'il s'agit de travail, il est toujours de bonne humeur et plein d'humour avec ses termes « GNIN WE ». Comme je suis la plus âgée de la maison, eh bien de droit, je suis la Maman bien sûr. Cette joie qui s'échappe de lui, lui ont permis d'être un Formateur rompu à la tâche. Et comme je le disais tantôt, vraiment je suis à court de mots pour exprimer tous mes sentiments de satisfaction envers cet UNPOL auprès de qui j'apprends énormément.

#### **UNPOL Baba Mariko:**

L'UNPOL Codjo Zephirin est un officier très discipliné et professionnel. Durant mes quelques mois de collaboration avec lui au sein de l'UDRH, j'ai découvert un homme humble, professionnel et sérieux. C'est le premier à venir au bureau tous les jours. Il est sociable et aussi un grand sportif. C'est lui qui m'a appris le terme « GNIN WE », c'est - à- dire, "c'est moi".



#### **UNPOL Ferdinand Nonhouegnon :**



« Un travail assidu ne manque presque jamais la récompense qu'il mérite » disait Samuel Johnson dans *Le rôdeur* (1770). Le choix de CODJO Zéphirin comme UNPOL du mois n'est pas une surprise pour qui connaît l'homme. Depuis bientôt vingt (20) ans que je me frotte avec lui dans le cadre de notre métier de policier, je le découvre comme, un homme dévoué, laborieux et toujours apte à donner le meilleur de lui-même pour satisfaire son entourage. Il est véritablement un soldat qui sait se mettre au service des autres. Depuis son arrivée à la MONUSCO, il a fait ses preuves de formateur chevronné à l'UDRH où il a reçu et aguerri à l'instar d'autres formateurs de cette unité, des centaines d'Officiers de police Individuels déployés dans la zone de mission pour l'exécution du mandat à nous assigné par le Conseil de sécurité des Nations Unies. Je ne peux que remercier la hiérarchie pour cette distinction qui à mon sens, va aviver le zèle du récipiendaire.

#### **UNPOL Abdoulaye SAMPIL/ OPS**

J'ai découvert les qualités humaines et professionnelles de l'UNPOL Zéphirin lors des séances de formation des formateurs / mentorat, alors que je venais d'être déployé dans la mission. Je n'ai pas manqué de le lui signifier après une de ses brillantes prestations. Son humilité dans le relationnel et sa curiosité intellectuelle font de lui un homme avec qui on peut échanger à tout moment.

